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В Тобольске в присутствии прези-
дента России Владимира Путина со-
стоялось торжественное открытие 
одного из крупнейших в мире ком-
плексов по производству полипропи-
лена «Тобольск-Полимер» (на снимке). 
Строительство нового завода стало 
самым масштабным инвестицион-
ным проектом в российской нефте-
химической отрасли.

В церемонии также участвовали ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак, гу-
бернатор Тюменской области Владимир 
Якушев, председатель совета директоров 
ОАО «СИБУР Холдинг», председатель 
правления ОАО «НОВАТЭК» Леонид Ми-
хельсон, заместитель председателя сове-
та директоров ОАО «СИБУР Холдинг», ге-
неральный директор ОАО «Газпром нефть» 
Александр Дюков, генеральный директор 
СИБУРа Дмитрий Конов. 

На предприятии также состоялось сове-
щание по вопросам развития нефтехими-
ческой промышленности под председа-
тельством Владимира Путина. 

Комплекс «Тобольск-Полимер» состоит 
из двух установок: производства пропиле-
на мощностью 510 тыс. тонн в год мето-
дом дегидрирования пропана (ДГП) и про-
изводства полипропилена мощностью 500 
тыс. тонн в год. Комплекс расположен в 
непосредственной близости к другому 

событие

«Тобольск-Полимер» запущен
действующему производству СИБУРа - 
предприятию «Тобольск-Нефтехим», с ко-
торого будет поступать сырьё - более 600 
тыс. тонн пропана в год. По затратам на 
тонну выпускаемого полипропилена «То-
больск-Полимер» попадает в 10% наибо-
лее эффективных мировых мощностей. 
Первая свая в основание будущего ком-
плекса была забита весной 2010 года. 
Строительство прошло в стандартные для 
мировой практики сроки. 

Пуск «Тобольск-Полимера» будет спо-
собствовать решению важной задачи по 
импортозамещению. В настоящее время 
российский рынок полипропилена являет-
ся дефицитным. В 2012 году его производ-
ство в России составило свыше 660 тыс. 
тонн, при этом спрос превысил 880. Сред-
недушевое потребление полипропилена в 
России составляет 6 кг/чел., в то время как 
в Восточной Европе - около 14, в Западной 
Европе - 18, в США - 17. По прогнозу IHS 
Chemical, потребление полипропилена в 
России будет расти в среднем на 4,2% в 
год до 2020 года. После ввода в эксплуата-
цию нового комплекса Россия превратится 
из импортёра в экспортёра базовых марок 
полипропилена. Пуск комплекса также бу-
дет играть важную роль в вовлечении в 
глубокую переработку продуктов утилиза-
ции попутного нефтяного газа. Появление 
на рынке дополнительных объёмов про-

дукции станет стимулом к развитию пере-
рабатывающих производств, что, в свою 
очередь, будет способствовать дальней-
шему увеличению потребления полимеров 
в различных секторах экономики: автомо-
бильной промышленности, строительной 
отрасли, ЖКХ и других. 

- СИБУР предоставляет нефтяным и га-
зовым компаниям возможность реализо-
вывать побочные продукты добычи угле-
водородного сырья и экономить на строи-
тельстве собственных перерабатываю-
щих мощностей. Компания последова-
тельно инвестирует в переработку 
попутного нефтяного газа, транспортиров-
ку и фракционирование лёгких углеводо-
родов, - отметил председатель совета ди-
ректоров СИБУРа Леонид Михельсон. - 
«Тобольск-Полимер» является важным 
этапом реализации стратегии, направлен-
ной на глубокую переработку сырья с по-
лучением ценных нефтехимических про-
дуктов, в том числе базовых полимеров, 
для удовлетворения внутреннего спроса и 
импортозамещения. 

Инвестиции в создание комплекса со-
ставили около 60 млрд рублей. Строитель-
ство велось как на собственные средства 

компании, так и с привлечением проектно-
го финансирования, основным кредито-
ром по которому выступил Внешэконом-
банк с фондированием от крупнейших 
международных коммерческих банков и 
банков развития. В рамках соглашения в 
2010 году были открыты кредитные линии 
на сумму $1,441 млрд, из которых $1,2 
млрд выделены под покрытие экспортно-
кредитных агентств Германии (Euler 
Hermes) и Италии (SACE).

При проектировании и строительстве 
комплекса использовались самые совре-
менные технологии для минимизации воз-
действия на окружающую среду. На пло-
щадке используется система замкнутой 
очистки сточных вод, что позволяет не до-
пускать попадания промышленных стоков 
в реки, озёра, болота и другие наземные и 
подземные водоёмы. При этом очистные 
сооружения комплекса спроектированы с 
запасом мощности.

На установке дегидрирования пропана 
используется технология компании UOP 
(США) для переработки пропана в пропи-
лен, ЕРС-подрядчиком выступила ком-
пания Tecnimont (Италия). На установке по 
производству полипропилена использует-
ся лицензированная технология компании 
Ineos (Великобритания), ЕРС-подрядчиком 
выступила компания Linde (Германия).

Надежда КОЗЛОВА

С 1 октября по всей стране 
начался осенний призыв.

Как сообщил начальник отдела 
военного комиссариата Тюменской 
области по г. Тобольску и Тобольско-
му району И.А. Заволовский, в эту 
призывную кампанию пойдут            
служить более 200 ребят,             
около 40 из которых – жители      
нашего района. Первые                       
новобранцы отправятся в войска             
28 октября. Игорь Альбертович            
также отметил, что никаких ради-
кальных изменений в порядке 
призыва нет, прежними остались и 
отсрочки от службы.

На службу 
Отечеству
Елена ЛИМОРЕНКО

Более 120 килограммов 
гуманитарного груза собрали 
жители и различные организации 
Тобольского района в помощь 
пострадавшим во время наво-
днения в Амурской области.

Селяне не могли остаться в 
стороне и восприняли беду,                 
в которой оказались десятки семей, 
взрослых и детей, как свою. В сборе 
тёплых вещей, обуви, одежды, 
предметов первой необходимости 
активно участвовали жители и 
трудовые коллективы Дегтярёвского, 
Байкаловского, Санниковского, 
Полуяновского, Сетовского и других 
сельских поселений, специалисты 
администрации Тобольского района. 
Об этом сообщила директор ком-
плексного центра социального 
обслуживания населения Тобольского 
района Е.И. Костылева и попросила 
поблагодарить всех, кто проявил 
чуткость и великодушие.

В первой декаде октября собран-
ный груз был передан управлению 
МЧС России по Тюменской области.  
А затем собранная жителями нашего 
региона гуманитарная помощь будет 
доставлена к месту назначения.

Беда не бывает 
чужой
Клара КУТУМОВА

До окончания первой учебной 
четверти остаётся чуть меньше 
двух недель. Но каникулярное 
настроение уже передалось 25 
мальчишкам и девчонкам из 
малообеспеченных семей 
Тобольского района.

На прошлой неделе они выехали в 
областной оздоровительно-
образовательный центр «Серебряный 
бор», что находится в «Верхнем 
бору», недалеко от Тюмени.

Здесь проходит осенняя смена для 
детей, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации. Путёвки 
ребятишкам из социально незащи-
щённых семей Сетовского, Приир-
тышского и Овсянниковского сельских 
поселений выделил областной 
департамент социального развития. В 
течение двух недель детвору ждёт 
насыщенная интересная жизнь. 

По информации специалистов 
комплексного центра социального 
обслуживания населения Тобольского 
района, эта смена учебная. Вместе с 
детьми в центр выехала педагог 
Овсянниковской школы Н.В. Савина. 
Занятия дополнят оздоровительная и 
культурная программы.

Совмещать 
учёбу и отдых

Прививочная кампания по преду-
преждению заболеваемости ОРВИ в 
Тюменской области началась ещё в 
сентябре. В этом году в Тобольском 
районе по плану подлежат вакцина-
ции 6850 взрослых и 3190 детей.

На 17 октября, по информации заведу-
ющей районной поликлиникой В.А. Кова-
ленко, в полном объёме проведена вакци-

здоровьеЗащити себя от гриппа
Клара КУТУМОВА нация дошкольников и школьников, уча-

щейся молодёжи. Вместе с тем иммуниза-
ция взрослой части населения оставляет 
желать лучшего. Пока привит только 1701 
человек из 6850 по плану. Своевременно 
позаботились о здоровье жители района 
из так называемой группы риска - работ-
ники образовательных учреждений и сфе-
ры обслуживания. Около 250 человек из 
числа привитых составляют пожилые 
люди старше 60 лет. Основная же масса 

селян пассивна.
Пока гриппа ещё нет, но медики напо-

минают, что заболевание лучше преду-
предить, чем лечить. Поэтому хочется об-
ратиться к селянам, кто ещё не нашёл вре-
мени, чтобы привиться: вас готовы при-
нять в ФАПах и врачебных амбулаториях 
по месту жительства. Защитите себя от 
гриппа.

Иммунизацию населения планируется 
завершить до 1 ноября.

Шаг в развитии перерабатывающей промышленности 
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Федеральному закону №131 - 10 лет

От вече до муниципалитетов
Депутаты Тюменской областной Думы говорят о развитии 
местного самоуправления

6 октября 2003 года президент Российской Феде-
рации подписал Федеральный закон №131 «Об об-
щих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации». Десять лет назад 
с принятием этого документа в стране начался но-
вый этап в развитии местного самоуправления. 
Прошёл ли проверку временем Федеральный за-
кон № 131? Об этом наш разговор с депутатами Тю-
менской областной Думы Николаем Павловичем 
Барышниковым, Тамарой Николаевной Казанце-
вой и Владимиром Яковлевичем Майером.

Дорогу осилит иДущий…
Николай Павлович БАРышНИКОВ:
- Развитие системы органов местного самоуправления 

имеет глубокие корни. Не вдаваясь в историю российско-
го государства, скажу, что следует помнить об очень се-
рьёзной практике развития земства в нашей стране. С 
этого, пожалуй, и начинается становление института 
местного самоуправления как такового.

Если же рассматривать современную историю нашего 
государства, то попытка обобщить и упорядочить опыт 
развития местного самоуправления в первой половине 
90-х годов была предпринята при разработке Федераль-
ного закона № 154-ФЗ от 28.08.1995 г. «Об основных прин-
ципах местного самоуправления». На мой взгляд, пер-
вый президент России Б.Н. Ельцин принял наиболее ре-
волюционные решения в части организации местного са-
моуправления.

В Тюменской области оно было задумано не таким, 
как по всей России. Мы его организовывали по аналогу 
Европейской хартии. Основные права и финансы пере-
дали нижнему звену самоуправления - администрации 
сельского поселения.

С принятием закона №131 «Об организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» появилась 
первая новация - это закрепление двухуровневой систе-
мы организации муниципальных образований. Первый уро-
вень - округа и муниципальные районы, второй - городские и 
сельские поселения. Но местное самоуправление должно 
быть подкреплено материально. Если на исполнение нака-
зов нет средств, то всё это останется только благим намере-
нием сделать жизнь лучше. Тобольский район, как и некото-
рые другие в области, не самодостаточен. Где взять деньги? 
Сегодня, я считаю, нужно изменить поведение власти и соз-
дать условия для развития экономики в каждом муниципа-
литете, в каждом сельском поселении. Какие организации 
самые главные на территориях? Школы и ФАПы. Есть 
ещё большая армия чиновников, но они ничего не произ-
водят. Так откуда возьмутся финансы? Необходимо соз-
давать промышленные и сельскохозяйственные предпри-
ятия, которые будут пополнять бюджет.

Я бы не стал взахлёб хвалить 131-ый закон, но по срав-
нению с девяностыми годами жизнь стала стабильнее. 
Улучшилась инфраструктура в муниципалитетах. А на-
сколько преобразились дороги! Я помню, как мы ездили 
из Тюмени в Тобольск по грунтовке - в сёлах не было ас-
фальта. Сейчас эта ситуация в корне изменилась. Во мно-
гих районах появился газ. Может быть, это не так заметно 
на примере Тобольского, но и здесь произошли большие 
изменения. А сколько новых школ построили! За это вре-
мя все общеобразовательные учреждения в области при-
вели в порядок. У каждой школы есть свой автобус.

Более того, сегодня и руководящий состав местного 
самоуправления, и сами люди мыслят совсем другими ка-
тегориями.

Конечно, проблем хватает, но нам надо решить две: 
финансовую и кадровую. Если по этим двум направлени-
ям мы добьёмся позитивных сдвигов, то многие вопросы в 
развитии местного самоуправления снимутся.

Учитывая накопленный опыт и реально оценивая ре-

Считаю одной из серьёзных проблем развития местно-
го самоуправления недостаточное финансирование. Если 
опираться на статистические данные, то порядка 30 про-
центов полномочий, возложенных на местное самоуправ-
ление, либо недофинансируются, либо финансируются 
не должным образом.

Кроме скромной финансовой обеспеченности процес-
сов, направленных на устойчивое функционирование и 
развитие территорий, и несовершенства правовой базы в 
сфере гарантий осуществления местного самоуправле-
ния задерживает развитие значительный объём проблем, 
оставшихся после развала СССР и реформ 90-х годов 
прошлого века. Прежде всего к ним можно отнести разру-
шение инфраструктуры и институтов управления и разви-
тия, которые в советское время зачастую присутствовали 
в самой глухой деревне.

Конечно, наша область входит в число лидеров по раз-
витию местного самоуправления. У нас утверждены гене-
ральные планы развития муниципальных образований, 
сформирована нормативно-правовая база. Особое вни-
мание уделяется формированию инвестиционного клима-
та и привлечению инвестиций в регион. Реализованы масш-
табные инвестиционные проекты.

Понятно, что реальное, а не формальное становление 
местного самоуправления непосредственно, напрямую 
зависит от общественного сознания, от включения в эти 
процессы населения. Без участия граждан, без их актив-
ности, повседневной заинтересованности в результатах, 
в изменении статуса и уклада своей жизни мы не добьём-
ся желаемого результата.

Но общественная ситуация в последнее время позво-
ляет надеяться на усиление роли граждан в реализации 
местного самоуправления. В этом я убедилась на встре-
чах с жителями разных муниципалитетов области. В су-
ществующей экономической и политической ситуации на-
селение и рядовой гражданин в частности начинают пони-
мать, что местное самоуправление - это единственный 
действенный социальный механизм, способный работать 
на его интересы. Об этом же говорит и значительная ак-
тивность нашего населения при выборах органов местно-
го самоуправления. Люди включаются в самоуправление. 
Местные уставы давно стали предметом самого присталь-
ного внимания и обсуждения на местах.

В настоящее время в области организуется территори-
альное общественное самоуправление. Этот процесс идёт 
и в Тобольском районе. Но в целом активность населения 
по организации ТОСов невелика. А между тем это уникаль-
ная форма работы на территориях. Поэтому для предста-
вительной власти всех уровней совместно с исполнитель-
ными органами крайне важно повышать участие граждан в 
этой работе и содействовать формированию активной 
гражданской позиции жителей муниципальных образо-

Вспомним, что первой реформой тогда ещё управле-
ния было учреждение при Петре I бурмистрской палаты в 
Москве и земских изб в городах. По-своему пытались ре-
формировать систему местной власти Екатерина II, Алек-
сандр II, Александр III и Николай II.

Десять лет назад в стране начался новый этап разви-
тия местного самоуправления. Его реформу и совершен-
ствование со всей уверенностью можно назвать первым и 
наиболее крупным национальным проектом, начатым 
президентом В.В. Путиным. На мой взгляд, сегодня можно 
констатировать, что переход на новую систему организа-
ции местного самоуправления завершён, а основные цели 
реформы, если не достигнуты в полной мере, то в значи-
тельной реализованы.

Первое, что хотелось бы отметить, - власть стала бли-
же к народу. Бывая в сельских поселениях Тобольского 
района на встречах с жителями, убеждаюсь, что люди 
стали не равнодушными созерцателями происходящего, 
а участниками жизненных процессов. Они подсказывают 
местной власти пути решения проблемных вопросов, со-
ветуют. Особенно это видно на информационных встре-
чах, в ходе которых местная власть отчитывается перед 
людьми и ведёт с ними прямой диалог.

Второе - удалось более чётко, чем раньше, разграни-
чить и описать сферы ведения и ответственности каждого 
уровня публичной власти, в частности, определить преде-
лы компетенции местного самоуправления. 

Третье направление муниципальной реформы - раз-
граничение расходных обязательств и доходных источни-
ков. Приходится признать, что эта задача решена пока не 
в полном объёме. В 2011 году, например, в России доля 
налоговых и неналоговых доходов в общем объёме поступ-
лений в бюджеты муниципальных районов снизилась и 
составила в среднем 36,6%. Мы верно полагаем, что мест-
ная власть наиболее приближена к людям, видит их про-
блемы и успешно может их решать. Но если у неё пуста 
казна, она, конечно же, не будет работать эффективно.

Наша область по сравнению с другими располагает 
финансовыми возможностями для решения вопросов 
местного значения. Ежегодно на эти цели направляется 
около 50 млрд. рублей. Огромные средства вложены в 
развитие территорий. Только в нашем Тобольском районе 
за последние два года отремонтированы все дошкольные 
общеобразовательные учреждения и построены новые, в 
нынешнем году сданы в эксплуатацию две средние шко-
лы - в Сетово и Верхних Аремзянах. Район получил необ-
ходимую инфраструктуру и социально значимые объекты. 
Территория, несмотря ни на что, развивается.

Считаю, что сегодня от качества самого близкого к 
гражданам уровня власти зависит очень многое. Сильная 
и ответственная местная власть, ориентированная на ре-
шение проблем людей и диалог с ними, - залог устойчиво-
го развития нашей страны.

Подготовила Галина ГРЕБЕНЩИКОВА, 
фото Тимура КАРыМОВА

зультаты пройденного пути, наиболее рационально сей-
час было бы не останавливаться на достигнутом, а делать 
новые шаги. Как говорится, дорогу осилит идущий. Ключе-
вой задачей сегодняшнего дня должен стать переход от 
модели бюджетного выравнивания к модели стимулиро-
вания экономического саморазвития муниципальных об-
разований. Мне кажется, только в этом случае все про-
шлые усилия будут не напрасны, а местное самоуправле-
ние получит мощный стимул для перехода на следующий 
уровень развития.

Десять лет с правом переписки
Тамара Николаевна КАЗАНцЕВА:
- Закон о местном самоуправлении хорош, но исполня-

ется он явно не на сто процентов. Закон стал «конституци-
ей» местного самоуправления, но это не прибавило ему 
стабильности. За десять лет с момента принятия поправ-
ки в него вносились уже 84 раза. А судя по тем пробле-
мам, которыми мучается местное самоуправление, пра-
вить действующий закон будут и дальше.

ваний. Уверена, что многие вопросы могут быть решены 
только самим населением.

Главной задачей для органов местного самоуправле-
ния считаю наращивание доходов муниципальных обра-
зований и обеспечение роста доходов населения. И, без-
условно, такая работа может быть успешной только во 
взаимодействии с региональной властью в рамках межму-
ниципального сотрудничества.

власть стала ближе к нароДу
Владимир Яковлевич МАйЕР:
- Местное самоуправление имеет глубокие историче-

ские корни. Отсчёт ведётся с рубежа XI-XII веков. Одни 
историки считают вече, то есть совет, органом народной 
власти, народоправства, другие видят в народном вече 
атрибут феодальной государственности. Но одно мы зна-
ем точно: местное самоуправление в России пережило в 
своём развитии несколько этапов, прежде чем приняло со-
временную форму.
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поздравляю вас с профессиональным празд-
ником - Днём работников дорожного хозяйства!

Дороги, построенные и отремонтированные вами, 
стали визитной карточкой нашего района. Всюду, 

куда приходят новые дороги, жизнь людей заметно 
преображается, становится более комфортной.

Сегодня огромное внимание уделяется                       
проблемам обеспечения безопасности дорожного 

движения, сохранности дорог и дорожных                   
сооружений, обустройству автотрасс объектами 

автосервиса, предупреждающими щитами и                    
дорожными знаками. Но любое развитие и                          

совершенствование отрасли невозможны без                  
людей - высококлассных специалистов своего дела.   
С уважением мы вспоминаем и ветеранов: их труд 

стал основой современных достижений.
В праздничный день желаю всем работникам и 

ветеранам дорожного хозяйства крепкого здоровья, 
хорошего настроения. Пусть удача сопутствует вам 

в личной жизни, а успех станет постоянным 
спутником в вашей жизненно необходимой работе.

Ю.А. БАтт, глава администрации 
тобольского района

Уважаемые работники и ветераны 
отрасли дорожного хозяйства!

От всей души поздравляю вас 
с профессиональным праздником!

С каждым годом транспортная сеть в регионе 
расширяется, сокращается количество населённых 
пунктов, не имеющих дорог с твёрдым покрытием. 

Областная столица прирастает современными 
транспортными развязками, улучшается её дорожная 

инфраструктура. В век высоких скоростей и           
большого количества автотранспорта значимость и 

необходимость вашей работы особенно велика. 
Современные требования и стандарты к состоянию 
дорожной сети требуют от специалистов отрасли 

внедрения новых технологий и подходов к ремонту и 
содержанию объектов дорожного хозяйства. 
Уверен, тюменские специалисты обладают 

достаточным опытом, профессионализмом и 
ответственностью, чтобы успешно решать            

поставленные задачи.
От всей души желаю вам крепкого здоровья, 

благополучия, успехов в труде и личной жизни!
В.В.ЯкУшеВ, губернатор тюменской области

* * *

- Алексей Викторович, 
как вы оцениваете са-
мый важный период в 
деятельности участни-
ков дорожного строи-
тельства: всё ли заплани-
рованное выполнено на 
участке трассы, которая 
проходит через Тоболь-
ский район?

- В соответствии с про-
граммой работ, утверждён-
ной на 2013 год, выполнен 
ремонт 28 километров до-
рожного полотна, в том чис-
ле произведена шерохова-
тая поверхностная обра-
ботка на 20 километрах. 
Половина всех работ при-
шлась на восстановление 
изношенных покрытий на 
трассе,  проходящей по 
южной части Тобольского 
района.

Ремонт был завершён 
ещё в сентябре. Подряд-
чики в этом году срабо-
тали на опережение кон-
трактных сроков, поэтому 
удалось ввести объекты в 
эксплуатацию значитель-
но раньше. 

Мы планируем активно 
работать на территории 
района и в следующем го-
ду - заявлен серьёзный 
объём дорожных работ. 

работать по-новому
Хорошие дороги как признак российских перемен 

Короткого сибирского лета прежде не хватало 
для обустройства дорожных артерий. Но минув-
ший сезон опровергает устоявшееся мнение, что в 
России хороших дорог быть не может - хотя бы в 
отношении главной автотрассы области Тюмень - 
Тобольск - Ханты-Мансийск. 

Новые тенденции в этой важной сфере - тема 
предпраздничного разговора с директо-
ром филиала ФКУ «Уралуправтодор» в То-
больске А.В. ОСИНцЕВыМ (на снимке).

бы вы отметили как наи-
более добросовестных 
партнёров?

- Были заключены кон-
тракты с пятью организаци-
ями: ООО МСК «СибАгро», 
ОАО «ТОДЭП», ООО «Неф-
теГазСтройТехнологии», 
ОАО «Промстрой», ЗАО 
«Сибдорстрой». Все под-
рядчики прикладывали 
усилия, чтобы наилучшим 
образом выполнить свои 
обязательства. 

Подписывая контракт, 
подрядчик берёт на себя 
обязательства по свое-
временному и качествен-
ному выполнению работ. 
И мы за этим вниматель-    
но следим, так как кон-
троль качества дорожных 
работ - одно из приоритет-
ных направлений нашей 
деятельности. 

Организации, которые с 
нами работают, оснащены 
современными лаборато-
риями, поэтому регулярно 
проводят внутренний мо-
ниторинг качества выпол-
няемых работ. При строи-
тельстве и ремонте дорог 
используют  новейшие 
материалы и технологии. 
Применение щебёночно-
мастичного асфальтобето-
на на высоконагруженной 
дороге повышает её экс-
плуатационные и функцио-

СПРАВКА
ФКУ «Уралуправтодор» - федеральное казённое 

учреждение, подведомственное Федеральному 
дорожному агентству (Росавтодор), осуществляющее 
функции заказчика по строительству, реконструкции, 
ремонту и содержанию сети автомобильных дорог 
общего пользования федерального значения на 
территории Пермского края, в Свердловской и Тюмен-
ской областях. В оперативном управлении филиала 
ФКУ «Уралуправтодор» в г. Тобольске находится        
387 км автомобильной дороги федерального значения 
Р404 Тюмень-Тобольск - Ханты-Мансийск, проходя-  
щей по территории Тобольского и Уватского районов  
до границы с ХМАО.

- Десятилети-
ями мы наблю-
дали такую кар-
тину: на дворе - 
поздняя осень, 
а  д о р о ж н о е 
строительство 
продолжалось. 
Как удалось пе-
реломить этот 
негативный 
фактор?

- Из-за кли-
матических осо-
бенностей нашего региона 
период строительного се-
зона ограничен. Учитывая 
этот важный момент, мы 
совместно с «Росавто-
дором» проработали во-
прос о более ранних сро-
ках выдачи заданий на 
проведение ремонтов. В 
этом году они были полу-
чены зимой, что позволило 
сразу провести аукционы  
и определить подрядчи-
ков, заранее заготовить и 
завезти материал. Именно 
своевременное производ-
ство дорожных работ ис-
ключило этот негативный 
фактор.

- Сколько дорожно-
строительных фирм уча-
ствовало в летней ре-
монтной кампании? Кого 

нальные свойства.
- Что для вас значит 

дорога?
- Для меня дорога - жи-

вой организм, имеющий 
здоровые и больные ме-
ста, которые своевремен-
но нужно лечить, устраняя 
первопричины их появле-
ния. Автомобильная до-
рога общего пользования 
федерального значе-
ния Тюмень - Тобольск - 
Ханты-Мансийск являет-
ся одним из основных 
высокоинтенсивных на-
правлений, соединяю-
щих юг и север Тюмен-
ской области. По ней 
идёт большое количе-

ство транзитного транс-
порта, и наша прямая обя-
занность - обеспечить беза-
варийную пропускную 
способность дороги. 

- Кто из ваших коллег 
особенно ценен как про-
фессионал?

- Коллектив у нас не-
большой, в штате шесть 
сотрудников и два водите-
ля. Все загружены рабо-
той, так как помимо ре-
монта мы занимаемся ор-
ганизацией и контролем 
круглогодичного содержа-
ния дороги, и эти полно-
мочия закреплены за от-
ветственными куратора-
ми. Они работают как в 
офисе с документами, так 
и принимают непосред-
ственное участие в про-
верке работ на трассе.

- Ваши пожелания дру-
зьям и деловым партнё-
рам накануне профессио-
нального праздника?

- От себя лично, от кол-
лектива нашего учрежде-
ния поздравляю работни-
ков сферы дорожного хо-
зяйства с профессиональ-
ным праздником, желаю 
всем здоровья, семейного 
благополучия, активного 
развития производствен-
ной деятельности, расши-
рения сети дорог, чтобы ре-
зультатом нашей работы 
пользовалось как можно 
больше людей.

Подготовила 
Вера АНИКЕЕВА, 

фото Тимура КАРыМОВА

Булашовская пекарня - не новичок на рынке про-
изводителей хлебобулочных изделий. Уже седь-
мой год в условиях жёсткой конкуренции, когда 
производителей хлеба и кондитерских изделий 
стало много и прилавки сельских магазинов на-
полнились городской продукцией, она продолжает 
стабильно работать. За это время объём продук-
ции с товарной маркой «Булашовский хлеб» вырос 
в три раза. 

Хлебное место 
Вероника ЕФРЕМОВА, фото Тимура КАРЫМОВА

- Мы определились со 
своей нишей на рынке хле-
бобулочных изделий, - де-

лится индивидуальный 
предприниматель Эдуард 
Альбертович Кульмаме-    

Когда у других селян 
только-только начинается 
рабочий день, пекари воз-
вращаются домой. Они 
свою ночную смену отрабо-
тали, и свежая выпечка - 
тёплые, недавно из печи, 
ароматные, подрумянен-
ные булки, батоны и булоч-
ки, а ещё пироги, рассте-
гаи, ватрушки и лаваш - уже 
поступила в продажу. Все-
го здесь выпускают 30 наиме-
нований продукции, в том 
числе традиционно пользу-
ющийся повышенным спро-
сом хлеб высшего сорта и 
хлеб солодовый ржаной 
«Бородинский», а также 

большой ассортимент сдобы.
С удовольствием поку-

пают продукцию с товар-
ной маркой «Булашовский 
хлеб» жители Тобольско-
го, Ярковского, Вагайского 
районов.

В течение двух послед-
них лет в пекарне произош-
ли большие изменения: 
установлены современное 
технологическое оборудо-
вание и автоматическая ли-
ния по нарезке и упаковке 
хлебобулочных изделий, 
что позволило увеличить 
выпуск продукции и повы-
сить её потребительские 
свойства. 

тов. - В сутки выпускаем 
три тысячи булок хлеба, 
полторы тысячи штук бу-
лочных изделий. Наша 
продукция продаётся в ста 
торговых точках, примерно 
третья часть реализуется 
в магазине и кафе авто-
кемпинга «Федерал». 

В хлебопекарном деле 
не бывает мелочей. Хлеб, в 

зуется завидным спросом у 
сельских и городских поку-
пателей - успех обеспечен 
тремя важными фактора-
ми: добросовестной рабо-
той пекарей высокой ква-
лификации, качественным 
сырьём и современной упа-
ковкой, а также применени-
ем современных техноло-
гий и оборудования.  

Коллектив пекарни не-
большой - двадцать чело-
век, среди них немало лю-
дей, по-настоящему пре-
данных пекарскому делу. 
Надежда Александровна 
Ярославцева все эти годы 
возглавляла производство, 
сейчас она - директор мага-
зина. Ей на смену пришла 
опытный специалист Гали-
на Васильевна Пристан-
ская. Вместе со своими 
коллегами они добросо-
вестно выполняют самую 
главную работу на земле - 
выпекают хлеб. Не зря     
же говорится, что он всему 
голова.

Э.А. Кульмаметов и Н.А. Ярославцева

» с удоволь-
ствием поку-
пают продук-
цию с товар-

ной маркой «булашовский 
хлеб» жители тобольско-
го, ярковского, вагайс-
кого районов.

отличие от других продук-
тов повседневного спроса, 
должен быть свежим, вкус-
ным и полезным.

Булашовские хлебопро-
изводители заботятся о ка-
честве своего товара. И со-
всем не случайно он поль-

В канун профессионального праздника глава 
администрации тобольского района подписал 
распоряжения о награждении почётными грамо-
тами инженера по охране труда и промышлен-
ной безопасности ООО «Глеон» Ирины павлов-
ны Масич и мастера Савинского участка тоболь-
ского ДРСУ ОАО «тОДЭп» Сергея шамильевича 
тиморшина.

Благодарственные письма главы                       
райадминистрации получили сотрудники                
ООО «Глеон» евгений Леонидович кухаренко, 
Николай шамшединович кустовлетов,                   
Виталий Георгиевич татаркин, Алексей                    
Степанович Гаманюк и тобольского                        
ДРСУ ОАО «тОДЭп» Александр Владими-               
рович Воронин, Геннадий Васильевич                   
Гуляев, егор евгеньевич Чирков, Геннадий 
Юрьевич Решетников.

* * *

20 октября - день работников пищевой 
промышленности

завтра - день работников 
дорожного хозяйства
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Совет ветеранов и администрация Надцынского 
сельского поселения поздравляют октябрьских юбиля-
ров: с 85-летием - В.И. томилова, с 60-летием - Б.п. Ва-
силенко, С.В. Ахметову и Л.Ф. Ашихмину.

  Пожелать всего самого лучшего
  В юбилей замечательный хочется.
  Как мечтается, всё пусть получится,
  Жизнь улыбками, светом наполнится.
 И настроенье будет только очень добрым,
 Успех сопутствует всегда во всём,
 И каждый новый день пусть станет добрым
 И очень много счастья принесёт.

Дорогая наша мама, бабушка и пра-
бабушка!

90 - это ведь не просто годы,
Это трудной жизни славные итоги,
И нужно жить как минимум до ста!
Не болей, родная! 
Крепкого здоровья!
Пусть будут мир вокруг и доброта!

Твои дети, внуки и правнуки 
АНИСИМОВы

Поздравляем с юбилеем Надежду капидоновну Си-
монову из села Абалак!

За то, что у жизни не просишь наград
И даришь нам счастье, заботу и лад:
 Со взрослыми дружишь, шалишь с малышом, - 
 Ты - лучшая бабушка в мире большом!

Семьи Симоновых, дети, 
внуки правнуки ВОЛКОВы, ТИМОЩЕНКО

Клуб ветеранов «Ровесницы» Карачинского сель-
ского поселения от всего сердца поздравляет с юбилеем 
ветерана педагогического труда, активную обществен-
ницу, стоявшую у истоков клуба и в течение многих лет 
руководившую им, - Валентину Максимовну кузнецо-
ву. Желаем здоровья, светлых радостных дней, согре-
тых теплом и любовью близких и родных людей, сохра-
нить надолго молодость души и всех земных благ. 

Пусть небо будет чистое над вами,
Пусть будет жизнь по-доброму светла,
 Желаем счастья, бодрости, здоровья,
 Благополучия на долгие года!

наши юбиляры

звучали тосты 
в вашу честь

В октябре отметила 65-летие та-
тьяна тимофеевна Волкова. За 
праздничным столом собрались род-
ные и близкие, друзья и коллеги. Звуча-
ли замечательные тосты в честь юби-
ляра, которая их заслужила. Человек 
неугомонный, всегда в поиске, она хо-
чет, чтобы в первичной ветеранской ор-
ганизации Полуяновского сельского по-
селения всем было тепло и уютно.

* * *

* * *

Сколько энергии в женщине этой,
Сколько заботы простой, человечной,
Сколько желанья на помощь спешить - 
Людям, узнавшим её, не забыть!
 Так пожелаем ей юности вечной,
 Счастья большого и дружбы сердечной,
 Семейный очаг добротой украшать
 И дальше по жизни с улыбкой шагать!

От лица ветеранской  
лекторской группы Т.В. ЩУКИНА

Администрация и со-
вет ветеранов Сетов-
ского сельского поселе-
ния благодарят индиви-
дуальных предпринима-
телей Анну Николаевну 
колобову, Марата ка-
лимулловича Аширба-
киева и Зульфию шау-
катовну Азизову за ока-
занную материальную по-
мощь в проведении Дня 
пожилых людей. От име-
ни всех пенсионеров гово-
рим вам спасибо за за-
боту и внимание. Желаем 
крепкого здоровья, фи-
нансового благополучия и 
процветания, успехов во 
всех делах!

в газету пишут

Администрация То-
больского района ин-
формирует население 
о (возможном) пред-
стоящем предоставле-
нии земельного участ-
ка для расширения и 
реконструкции магази-
на в Тюменской обла-
сти, Тобольском районе, 
д. Медянки Татарские, 
по ул. Портовой, 9«в».

Приём заявлений и 
возражений осущест-
вляется в течение меся-
ца со дня публикации 
настоящего сообщения 
по адресу: 626152, г. То-
больск, ул. С. Ремезо-
ва, д. 24 (администра-
ция Тобольского муни-
ципального района).

В Байкаловском доме 
культуры успешно работа-
ет «Клуб сеньоров» - объеди-
нение для тех, кто неравно-
душен к родной немецкой 
культуре. Руководит им Ли-
лия Яковлевна Кошкарёва - 
активный, душой болею-
щий за дело человек.

Раз в неделю, по воскре-
сеньям, члены клуба вспо-
минают традиции предков, 
делятся рецептами блюд, 
которые готовили когда-то 
их мамы и бабушки. Фор-
мы проведения встреч мо-
гут быть различными: про-
гулки по селу, музыкаль-
ные вечера, литературные 
посиделки, на которых по-
рой делаются удивитель-
ные открытия. Любопытно 
было узнать, что поэт Евге-
ний Евтушенко при рожде-
нии носил фамилию отца 
Гангнус. Он часто говорил: 
«А расизм я испытал на 
собственной шкуре».

Нынче клубу исполни-
лось пять лет. В честь пер-
вого юбилея на недавней 
встрече грамоты и подарки 
получили активисты: Т.И. Мо-
настырёва, М.Ф. Токарева, 
Э.Ф. Хажеева, К.Ф. Франк. А 
незадолго до этого там про-
шёл замечательный празд-

Загляните в «клуб сеньоров»!
В октябре в Тюменской области 

проходят традиционные Дни немец-
кой культуры. Это хороший повод  
собраться вместе людям, которых    

объединяют обычаи и традиции, по-
делиться впечатлениями, передать 
накопленный житейский опыт, от-
дохнуть душой.

Л.Я. Кошкарёва (на снимке справа) с членами клуба

на, «Контрольная закупка».
В «Клубе сеньоров» 

всегда оживлённо. И планы 
расписаны далеко вперёд. 
Сейчас односельчане гото-
вятся ко Дню памяти жертв 
политических репрессий 
и уже задумываются о том, 
как проведут Рождество и 
Пасху… Желаем членам 
клуба творческих успехов и 
исполнения всего задуман-
ного.

Н. УЛьЯНОВА, 
председатель совета 

ветеранов, с. Байкалово

Она, дочь простых кре-
стьян, не изменила тради-
циям своих предков, оста-
лась верной на всю жизнь 
крестьянскому труду, род-
ной земле. Таких в народе 
ещё называют трудоголи-
ками. Именно за умение 
отдавать себя без остатка 
коллективному делу жен-
щину наградили орде-   
ном Трудового Красного 
Знамени. Немного оста-
лось в районе ордено-
носцев, составляющих его 
гордость и славу. Но се-
годня есть особый повод 
рассказать об этой удиви-
тельной труженице: на 
днях Галине Григорьевне 
исполнилось 75 лет.

Её детские годы прош-
ли в родной Ларионовой. 
Здесь, в колхозе «Красный 
пахарь», работали отец с 
матерью. Трудовая био-
графия девушки, как и у 
многих её сверстников, на-
чалась рано. В 1953 году, 
окончив Македоновскую 
семилетку, она пришла в 
колхоз. Уже в 15 лет уха-
живала за телятами, акку-
ратно и бережно выха-
живала новорождённых 
малышей.

А в 19 лет встретила 
свою судьбу, вышла за-
муж за  трудолюбивого 
парня - механизатора Ни-
колая Кугаевского. Стара-
тельную, упорную, ответ-
ственную Галину вскоре 
назначили бригадиром жи-
вотноводов колхоза «За-
веты Ленина». В 1970 году 

гордость района

Присягнула 
на верность земле

Вот-вот Тобольскому району исполнится 90 лет. 
Солидная дата! Сколько событий, судеб, имён 
хранится в его почти вековой летописи! Тесно пе-
реплетается с историей Тобольского района и 
судьба простой труженицы Галины Григорьевны 
Кугаевской.

их хозяйство и колхоз име-
ни Карла Маркса объеди-
нили в совхоз «Иртыш-
ский». Он занимал огром-
ную территорию, растянул-
ся вдоль реки Иртыш на   
75 километров. В хозяйст-
ве делался упор на живот-
новодческое направление. 
Здесь насчитывалось 4100 
голов скота, в том числе 
1200 коров.

Управляющей вторым 
отделением совхоза была 
назначена коммунист, член 
райкома партии Г.Г. Куга-
евская. Должность ей, чест-
но скажу, досталась не из 
лёгких. Только пахотных 
земель в отделении насчи-
тывалось 1450 гектаров да 
скота полторы тысячи го-
лов! Но верная дочь род-
ной земли трудностей не 
боялась, умело справля-
лась с поставленными за-
дачами.  Её отделение 
всегда было в передови-
ках. А ведь кроме основ-
ной работы на плечах 
управляющей лежало мно-
го других общественных 
дел: её неоднократно из-
бирали членом парткома   
и райкома партии, депута-
том сельского совета.

Человек из народа, Га-
лина Григорьевна показала 
себя вдумчивым, хозяй-
ственным, душой болею-
щим за дело руководите-
лем. Она заботилась о ра-
бочих. Во время посевной и 
уборочной в Македонов-
ском отделении работала 
столовая, где было орга-

низовано лучшее в совхозе 
горячее питание. Тружени-
кам помогали заготавли-
вать сено, дрова, вспахи-
вать огороды.

Во всех учреждениях, 
расположенных на терри-
тории отделения, - школе, 
клубе, медпункте - было 
печное отопление. Но во-
прос обеспечения их топ-
ливом никогда не вставал. 
Всем организациям регу-
лярно помогали заготавли-
вать и вывозить дрова.

Вот из таких больших и 
малых дел, ответственно-
го отношения к людям и 
складывается авторитет 
настоящего руководителя. 
Наверное, поэтому до сих 
пор бывшие колхозники с 
теплотой и любовью вспо-
минают об управляющей 
отделением.

А время летело. В боль-
шой семье Кугаевских под-
растали пятеро детей. Но, 
не успев поднять их, очень 
рано ушёл из жизни Нико-
лай Васильевич. Воспиты-
вать детей Галине Григо-
рьевне пришлось одной. И 

сколько бы сил и времени 
ни отнимала работа, не-
смотря на большую заня-
тость, она везде успевала. 
Ребятишки её прибегали на 
занятия аккуратно одетые, 
в доме царили чистота и 
порядок, а на столе всегда 
были вкусные булочки и  
пирожки. 

Сколько с тех пор про-
летело лет! За успехи и 
высокие производствен-
ные показатели Родина не 
раз отмечала Галину Гри-
горьевну медалями. Есть у 
неё большое количество 
грамот районного и об-
ластного уровней. Ныне 
ветеран труда проживает  
в ставшей ей родной Ма-
кедоновой, где она вы-
растила детей, хотя по-
прежнему любит и почита-
ет свою малую родину - 
Ларионову.

У односельчан ордено-
носец пользуется боль-
шим уважением, почётом - 
у молодёжи. Часто встре-
чаясь с молодыми людь-
ми, труженица стремится 
донести до них, что основ-
ное в жизни - это трудолю-
бие, высокий профессио-
нализм, внимательное от-
ношение к людям. Бывшая 
управляющая с грустью и 
болью в сердце смотрит  
на умирающую деревню, 
вспоминает, каким ещё 
недавно было Македонов-
ское отделение совхоза 
«Иртышский». Теперь в че-
тырёх населённых пунктах 
осталось 12 подворий. Но 
всё же жизнь не останав-
ливается, и, может быть, 
возродится деревня… Га-
лина Григорьевна не теря-
ет надежду. Она с нетерпе-
нием ждёт каждого лета, 
каникул, праздников, когда 
за семейным столом собе-
рутся дети, 11 внуков и три 
правнука. Тогда радость 
переполняет её, разглажи-
ваются морщинки, блестят 
глаза, и весело становится 
в доме.

А. ЗОЛьНИКОВА, 
председатель совета 

ветеранов, с. Ушарова

ник урожая. К нему все усер-
дно готовились, организо-
вали поход на поле для сбо-
ра колосьев пшеницы, овса, 
ячменя. Из них изготовили 
урожайные  сноп и шест, 
венки, косички-плетёнки. На 
праздник пришли с букета-
ми цветов, садово-огород-
ными дарами и приготов-
ленными из них блюдами. 

Никто не скучал, ведь 
столько было интересных 
забав! Особенно пришлись 
по душе конкурсы на луч-
шего стрелка и знатока зер-

она, дочь про-
стых крестьян, 
не изменила 
т р а д и ц и я м 

своих предков, осталась 
верной на всю жизнь кре-
стьянскому труду, родной 
земле. таких в народе 
ещё называют трудоголи-
ками. именно за умение 
отдавать себя без остат-
ка коллективному делу 
женщину наградили орде-
ном трудового красного 
Знамени. 

Он напомнит о жутком времени сталинского террора, 
бесчеловечных злодеяниях властителей против своего 
народа, миллионах искалеченных судеб людей, постра-
давших порой только за слово и мысль… «Волгой народ-
ного горя» называл писатель Александр Солженицын, 
сам прошедший через ГУЛАГ, бесконечный поток репрес-
сий, который обрушился на народ в те зловещие годы.

Горькую участь «врагов народа» испытали на себе и 
десятки крестьянских семей из Тобольского района. Но, 
пройдя через нечеловеческие испытания, лишения и по-
трясения, не утратили бывшие репрессированные (в на-
стоящее время на территории района их 107) силы духа, 
человеческого достоинства и жизнелюбия.

В скорбную дату они, их родственники и дети вновь 
соберутся, чтобы зажечь поминальные свечи в память о 
безвинно осуждённых, расстрелянных и сгинувших в ла-
герях, возложить цветы к могилам. Специалисты ПКК 
районного центра культуры, сельские культработники и 
школьники готовят тематические программы. 

Внимание и поддержку реабилитированным гражда-
нам оказывает также областное правительство. Как со-
общила специалист управления соцзащиты населения 
Тобольского района Г.Ф. Бакиева, ежегодно в преддве-
рии даты из областного бюджета им выделяют по 500 
рублей. В настоящее время выплата уже произведена.

дата

Не умолкает память-боль

Клара КУТУМОВА

Приближается скорбная дата в истории нашей 
страны - День памяти жертв политических ре-
прессий.
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МАОУ «Байкаловская СОш»
информация об инвестиционных программах в сфере 

теплоснабжения и сфере оказания услуг по передаче тепловой 
энергии и отчётах об их реализации за 3 квартал 2013 года

Наименование организации                             МАОУ «Байкаловская СОШ»
ИНН                                                  7223009384
КПП                                                  720601001
Местонахождение (адрес)                              с. Байкалово, ул.Советская, 4
Наименование инвестиционной программы                По развитию систем коммунальной инфра-

структуры Тобольского района на 2011-2015 гг.

а) цель инвестиционной программы                     обновление и модернизация основных 
фондов

б) сроки начала и окончания реализации 
инвестиционной программы                                            2011-2015 гг.

Потребности в финансовых средствах, 
необходимых для реализации инвестиционной программы

Наименование 
мероприятия

Потребность в финансовых  
средствах на 3 квартал 2013 года, тыс. руб.

Источник      
финансирования  

Всего 0 0

Использование инвестиционных средств за 3 квартал 2013 года, тыс. руб.

Наименование  
мероприятия 

Утверждено
 на 2013 г.  

В течение 2013 года     

Источник 
финансирования 

Профинансировано  Освоено фактически 

В
се

го
 

I к
в.

II 
кв

.

III
 к

в.

IV
 к

в.

В
се

го
 

I к
в.

II 
кв

.

III
 к

в.

IV
 к

в.

Всего       0 0 0 0 0 0 0 0 0 -

Информация о наличии (отсутствии) технической возможности доступа 
к регулируемым товарам и услугам регулируемых организаций, 

а также о регистрации и ходе реализации заявок на подключение 
к системе теплоснабжения

Наименование организации                             МАОУ «Байкаловская СОШ»
ИНН                                                  7223009384
КПП                                                  720601001
Местонахождение (адрес)                              с. Байкалово, ул. Советская, 4
Отчетный период                                      3 кв 2013 г.

Наименование Заявки на подключение к системе теплоснабжения                   0     
Количество поданных и зарегистрированных заявок на  подключение к 
системе теплоснабжения                 0
Количество исполненных заявок на подключение к системе теплоснабжения                               0
Количество заявок на подключение к системе  теплоснабжения, по которым 
принято решение об отказе в подключении                                        0
Резерв мощности системы теплоснабжения               0

Директор                     Е.Д. Кугаевская

ООО «Технологии эффективно-
сти» информирует население и за-
интересованные организации о про-
ведении общественных обсуждений 
по вопросу строительства и рекон-
струкции следующих объектов:

- строительство ВЛ-0,4 кВ ф. «Быт» от 
КТП № 2465;

- строительство ВЛ-0,4 кВ ф. 2 от КТП 
№ 2422 н.п. Абалак;

- реконструкция ВЛ-0,4 кВ от КТП1437, 
1633, 2177, 2178, 1634, 2052, 2179, Си-
биряк. КТП 2179-160 кВа, 2052-250 кВа, 
2178-160 кВа, 16;

- реконструкция ВЛ-0,4 кВ от КТП 1580, 
2217, 2237 н.п. Аремзяны;

- реконструкция ВЛ-0,4 кВ от КТП          
№ 1416, 1837 н.п. Сабаники;

- реконструкция ВЛ-10 кВ ф. Абалак от 
ПС Водозабор;

- реконструкция участка ВЛ-0,4 кВ от 
КТП 1434, 1633, 2177, 2178, 1634, 2052, 
2179 Сибиряк. КТП 2179-160 кВа, 2052-
250 кВа, 2178-160 кВа, 16.

Данные объекты находятся на терри-
тории комплексного заказника регио-
нального значения «Абалакский природ-

но-исторический комплекс».
Объёмом проектирования предусма-

тривается:
- реконструкция и строительство воз-

душных линий электропередачи 10/0,4 кВ 
для технологического присоединения.

Заказчиком по данным объектам явля-
ется ОАО «Тюменьэнерго», г. Тюмень, 
ул. Даудельная, 44.

Проектная организация: ООО «Техно-
логии эффективности», г. Тюмень, ул. 50 
лет Октября, д. 29/2, 5 этаж.

Ознакомиться с материалами проек-
тирования и строительства, а также вне-
сти замечания и предложения в письмен-
ной форме можно в течение 30 дней с 
даты публикации данного сообщения в 
газете «Советская Сибирь» по адресу:    
г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24 (от-
дел строительства и архитектуры адми-
нистрации Тобольского района). Время 
работы с посетителями: вторник, среда, 
четверг с 8.00 до 12.00, с 13.00 до 17.00.

Общественные обсуждения по вы-
шеуказанному вопросу будут прово-
диться 28 ноября 2013 г. в 10.00 по адре-
су: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24.

Администрация Тобольского му-
ниципального района принимает за-
явления о предоставлении в аренду 
земельных участков:

для индивидуального жилищного 
строительства:

- д. Тоболтура, ул. Полевая, 9 - зе-
мельный участок ориентировочной пло-
щадью 1500 кв. м;

- д. Кугаева, 2 - земельный участок 
ориентировочной площадью 1000 кв. м; 

- д. Худякова, ул. Новая, 1«а» - зе-
мельный участок ориентировочной пло-
щадью 2000 кв. м;

- д. Малокугаева, 27 - земельный участок 
ориентировочной площадью 2000 кв. м; 

- д. Малокугаева, 28 - земельный участок 
ориентировочной площадью 2000 кв. м; 

- с. Бронниково, 20«б» - земельный уча-
сток ориентировочной площадью 1500 кв. м;

- д. Сабанаки, ул. Новая, 25 - земель-
ный участок ориентировочной площадью 
1000 кв. м; 

- д. Панушкова, 21«в» - земельный 
участок ориентировочной площадью 
1500 кв.м;

для ведения личного подсобного 
хозяйства:

- с. Верхние Аремзяны, ул. Школьная, 
9«б» - земельный участок ориентировоч-
ной площадью 1000 кв. м;

- д. Медведчикова, ул. Полевая, 23«б» - 
земельный участок ориентировочной 
площадью 1000 кв.м;

для ведения огородничества:
- д. Медянки Татарские, ул. Централь-

ная, 36«а» - земельный участок ориенти-
ровочной площадью 1300 кв.м.

Приём заявлений и возражений осу-
ществляется в течение месяца со дня пу-
бликации настоящего сообщения по 
адресу: 626152, Тюменская область,      
г. Тобольск, ул. С. Ремезова, д. 24 (ад-
министрация Тобольского муници-
пального района).

25 октября с 9 до 20 часов и 26 октября с 9 до 18 
часов во всех территориальных налоговых ин-
спекциях России налогоплательщики смогут боль-
ше узнать о порядке исчисления и уплаты налога 
на имущество физических лиц, земельного и транс-
портного налогов.

Специалисты налоговой службы подробно расскажут, 
кто должен уплачивать имущественные налоги, в какие сро-
ки, какие ставки и льготы применяются в конкретном муни-
ципальном образовании, а также ответят на другие вопросы 
граждан по теме налогообложения. Все желающие смогут 
прямо на месте подать заявление в налоговую инспекцию 
при обнаружении некорректных сведений в уведомлении.

Сориентироваться в выборе услуг и мероприятий нало-
гоплательщикам помогут сотрудники налоговых органов. 
Они проводят посетителей в специально оборудованную 
зону ожидания, помогут получить доступ к интернет-сайту 
ФНС России для обращения к онлайн-сервисам службы.

Специально для налогоплательщиков сотрудники нало-
говой проведут лекции и семинары по вопросам имуще-
ственных налогов и онлайн-сервисам ФНС России.

Место проведения: г. Тобольск, 10 мкрн., стр. 50, каб. 
120, 122, 124, 126.

в налоговой пройдут 
дни открытых дверей

Федеральный закон от 7 
июня 120-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты РФ   
по вопросам профилакти-
ки незаконного потребле-
ния наркотических средств 
и психотропных веществ» 
устанавливает систему 
раннего выявления упот-
ребления наркотических 
средств и психотропных  
веществ несовершенно-

законВыявят на ранней стадии 
Президентом РФ подписан закон о тестирова-

нии учащихся образовательных учреждений на 
употребление наркотических средств и психотроп-
ных веществ.

ния и профилактического 
осмотра обучающихся. 

Тестирование будет  
проводиться в два этапа: 
социально-психологичес-
кий (обучающиеся должны 
будут ответить на вопро- 
сы социальной анкеты) и 
медицинский (осмотры для 
выявления в организме 
следов  наркотических 
средств).

При положительном ре-
зультате обучающиеся бу-
дут направляться в спе-
циализированную меди-
цинскую организацию, ока-

зывающую наркологиче-
скую помощь (при наличии 
письменного согласия обу-
чающегося, достигшего 15 
лет, либо согласия одного 
из родителей или иного за-
конного представителя об-
учающегося, не достигшего 
возраста 15 лет).

Федеральный закон 
вступит в силу с 5 декабря 
2013 года.

В. ПРОХОРОВ, прокурор 
Тобольского района

Обращайте внимание 
на денежные знаки но-
миналом 5000 рублей со 
следующими номерами: 
ав. №58747**, ав. № 68747**, 
ав. №56747**, бв. №47847**  
образца 1997 года, мо-
дификации 2004 года; а 
также номиналом в 1000 
рублей с номером тМ 
№13992** образца 2004 
года.

Если вы заподозрили, 
что купюра, предлагаемая 
вам, может оказаться фаль-
шивой, в первую очередь, 
запомните приметы челове-
ка, который расплачивается 
с вами, или номер автомо-
биля, на котором он при-
ехал. Незамедлительно об-
ратитесь в правоохрани-

полезная инФормация

фальшивые купюры: 
как отличить подделку?

Полицейские призывают граждан быть внима-
тельными к банкнотам. Большинство подделок 
выявляются в банке при пересчёте денежных 
средств, что усложняет отслеживание цепочки 
сбыта фальшивок.

тельные органы. Всё это 
облегчит розыск преступ-
ника, а вы будете вне подо-
зрения.

Есть несколько призна-
ков, по которым можно от-
личить настоящие деньги 
от поддельных.

Графическое оформле-
ние фальшивки (включая 
серийные номера) облада-
ет характерными особен-
ностями: осыпание тонера 
на перегибах, низкая раз-
решающая способность, 
заметный глянец в косо па-
дающих лучах. Цвета гра-
фического оформления мо-
гут быть близки к цветам 
подлинной банкноты. Од-
нако рельеф текста «БИ-
ЛЕТ БАНКА РОССИИ» и 

метки для людей с осла-
бленным зрением неза -
метны на ощупь.

Цвет герба г. Хабаров-
ска с малинового на золо-
тисто-зелёный при наклоне 
банкноты не меняется, кро-
ме того отсутствует эф-
фект радужных полос на 
однотонном поле.

В большинстве случаев 
признаки подделки не вы-
являются на ультрафиоле-
товых детекторах, так как 
купюры подвергают специ-
альной обработке, и они не 

имеют никакого нехарак-
терного свечения. Поэто-
му на предприятиях тор-
говли следует установить 
приборы для определения 
подлинности банкнот на 
основе инфракрасного из-
лучения.

Просим об обнаружении 
подделок незамедлитель-
но сообщать в органы вну-
тренних дел по телефонам: 
25-23-70 или 02.

Анастасия ГУЛИНА, 
пресс-служба МО МВД 
России «Тобольский»

летними, а также порядок 
проведения социально-пси-
хологического тестирова-

Световозвращатели уберегут сельских перво-
классников от недобросовестных водителей. 

Для предотвращения дорожно-транспортных проис-
шествий в тёмное время суток среди учащихся первых и 
вторых классов в Тюменской области с 23 сентября по 
23 октября проводится профилактическая акция «Стань 
заметней!». В Тобольском районе наибольшее внима-
ние уделено первоклассникам. 

Отдел ГИБДД и органы образования Тобольского рай-
она в рамках школьных мероприятий посвящения в пеше-
ходы выдают первоклассникам квадратные значки из спе-
циального материала. Благодаря им водитель в дальнем 
свете фар может увидеть пешехода за 300 метров.

Наличие световозвращающих элементов или 
устройств, которые ярко светятся в темноте в свете фар 
автомобилей, - единственное эффективное средство, 
способное защитить пешехода. Европейские страны 
давно внедрили единые стандарты по ношению свето-
возвращающих элементов на одежде. У нас же сначала 
решили обезопасить младшеклассников. До конца октя-
бря все 222 первоклассника района будут вооружены та-
кими значками безопасности.

безопасность

Стань заметней!
Майя ОСТРОВНАЯ
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Солнце ещё не поднялось, хотя рас-
свет уже ощутим. Я только что зашёл в 
лес, чтобы посмотреть последние в этом 
году грибы. Нынче их было мало, и я с 
каким-то любопытным желанием стал 
углубляться в берёзовый перелесок, где 
всегда можно найти несколько подберё-
зовиков и красноголовиков. И вдруг на 
каком-то интуитивном уровне сработал 
сигнал «стоп!». Я встал как вкопанный, 
взгляд сразу устремился в небо. Ветви 
деревьев мешали различить что-либо в 
утреннем небе, но слух снова уловил жу-
равлиные крики - тот самый набор зву-
ков, который гипнотизирует меня, сжи-
мает сердце и вызывает слёзы. 

Елена ПОЛУЯНОВА, с. Дег-
тярёво:

- У меня двое детей. И о ма-
теринском капитале я узнала, 
когда была беременна вторым 
ребёнком. И ни о каких деньгах 
не думала. Мы с мужем решили, 
что в семье должно быть трое 
детей, и я буду рожать. Но не 
ради материнского капитала, а 
ради любви к детям и заботы о 
продолжении рода. У нас две 
девочки. И мальчик обязатель-
но должен быть! Мне кажется, 
другие женщины тоже рожают 
малышей ради них самих. Что-
бы были, чтобы жили, чтобы их 
любить. Конечно, люди разные 
бывают, есть и такие, которые 
прямо говорят: «Вы теперь ради 
денег только и рожаете!». Нет, 
деньги тут ни при чём.

Оксана ЗОЛьНИКОВА, с. Ку-
тарбитка:

- У нас уже растёт сынишка 
Никитка, ему восемь лет. Мы с 
мужем хотим ещё и дочку. Но 
не потому, что нам дадут мате-
ринский капитал. Просто пусть 
у Никитки будет сестричка. 

беседка

Что в крике 
журавлином?

С самого детства меня до слёз 
волнуют улетающие на юг гусиные 
и журавлиные караваны, их груст-
ный и, наверное, содержащий что-
то важное для них крик. Не могу 
объяснить, почему на меня журав-
линое курлыканье оказывает столь 
сильное воздействие.

Нашёл полянку, где небесная высь 
видна побольше, и не отрываясь стал 
глядеть на пролетающие почти друг за 
другом караваны-треугольники.

Я был учеником начальных классов, 
когда прочитал, наверное, в «Пионерской 
правде» небольшой рассказ о раненом 
журавле. В нём повествовалось о том, 
как лесник наткнулся на место ночлега 
охотников. Рядом, в кустах, бился умира-
ющий журавль. Видно, просто ради заба-
вы сбили птицу, порадовались невидан-
ному бою ружья и кинули свой трофей в 
кусты за ненадобностью. Помочь птице 
было уже нельзя. Журавль из последних 
сил пытался встать, бил по земле сло-
манными большими крыльями и наконец, 
издав жалобный крик, приник к земле, 
словно ища её помощи.

Тогда я по-детски расплакался, возне-
навидя заочно всех охотников, которые 
стреляли журавлей. В нижегородских   
местах, где прошло моё детство, о гусях 
и журавлях все знали с малолетства. 

Второй раз пернатые заставили распла-
каться, когда меня призвали в армию. Ока-
зался на краю света в прямом и переноском 
смысле - на острове Штуруп Курильской 
гряды в Тихом океане. Тоска в первую 
осень службы была нестерпимая. И когда 
пролетал клин журавлей, своим традици-
онным курлыканьем как бы потянул за со-
бой мою душу. Я не смог удержать слёз. 

С тех пор прошло много лет. И каждый 
раз, когда слышу весной или осенью жу-
равлиный крик, душа моя приходит в тре-
пет, и, не в силах совладать с собой, я про-
сто смотрю в небесную синь, мысленно 
вклиниваюсь в журавлиный караван и 
вместе с ними становлюсь пилигримом…

Я люблю этих голенастых, с огром-
ным размахом крыльев, грациозных 
птиц. Никогда не поднимется рука вы-
стрелить них.

…Долго я не мог оторваться от небес-
ного экрана, провожая журавлей в далё-
кий путь, желая им благополучного полё-
та и возвращения по весне в наши края. 

Вернулся домой с небольшим «уловом» 
природных даров и сел за письменный 
стол, чтобы поделиться своими чувства-
ми с газетой и читателями «Советской 
Сибири». Так о чём же кричат журавли?

Евгений КОЛЕСНИКОВ

вас беспокоит «советская сибирь »

ради денег не рожают!
В последнее время в стране наблюдается бэби-бум. 

Рождаемость растёт и в нашем районе. Некоторые семьи 
планируют третьего и четвёртого ребёночка. В связи с 
этим мы задали жителям разных сельских поселений во-
прос: является ли для вас стимулом материнский капи-
тал? И вот какие получили ответы:

было одиноко на белом свете. 
И разве не счастье стариться в 
окружении внуков? А достаток 
у нас в доме есть. Муж работа-
ет вахтовым методом. Он трез-
венник, работяга. Я занимаюсь 

Александр ХУДЯКОВ, д. По-
луянова:

- У нас с женой недавно ро-
дился второй ребёнок - Васятка, 
но материнский капитал здесь 
ни при чём. Мы давно хотели 
ещё одного ребёнка, так как 
наша дочка уже пошла в шко-
лу. Сыну рады не только мы, 
но и бабушки. С материнским 
капиталом или без него, но 
сына мы бы всё равно роди-
ли. О получении этих средств 
и не задумываемся. У нас 
пока главная забота, чтобы 
дети росли здоровыми, а на их 
жизнь мы и сами заработаем.

Вот такие ответы мы услы-
шали от наших селян. Некото-
рые высказали обиду: «Что это 
за разговор - ради денег детей 
не рожают!» Да, в этом боль-
шая правда. И не просто жи-
тейская, а правда человеческо-
го бытия… Хотя, с другой сто-
роны, ответственное материн-
ство и отцовство немыслимы 
без заботы о материальном 
обеспечении детей. Об этом 
тоже сказали наши читатели. 
Для многих материнский капи-
тал - это поддержка семьи и 
стимул для рождения детей, но 
большинство наших респон-
дентов ждут от государства вы-
сококачественного детского 
здравоохранения и образова-
ния, а об остальном, считают 
они, позаботятся сами.

Опрос провела 
Галина ГРЕБЕНЩИКОВА

Хотя, конечно, положенные нам 
деньги не помешают. Но, уж по-
верьте, женщины рожают или 
не рожают совсем не в прямой 
зависимости от материального 
положения семьи. У меня, на-
пример, было пятеро братьев и 
сестёр. В роскоши мы никогда 
не купались, но все живы, и так 
радостно, когда встречаемся. 
Одна большая семья. Хоте-
лось, чтобы и нашим деткам не 

домом, хозяйством. Щедрот от 
власти мы не ждём, привыкли 
надеяться на свои руки и разу-
мение. Нынче крестьянину ни-
кто не запрещает держать ско-
та столько, сколько он хочет. 
Другое дело, что власть долж-
на позаботиться о доступном 
лечении и образовании. Вот с 
этим действительно пробле-
мы, а не с тем, где взять ста-
кан молока для ребёнка.

Трагически ушёл из жиз-
ни Леонид Фёдорович ПЕР-
ВУшИН - заботливый, лю-
бящий муж, отец, дед - для 
родных и близких, талант-
ливый учитель - для своих 
учеников, надёжный, пре-
данный своему делу специ-
алист, много труда отдав-
ший администрации То-
больского района, незаме-
нимый коллега и друг.

Леонид Фёдорович родил-
ся 1 августа 1947 года в ныне 
уже не существующей дерев-
не Брысиной Тобольского рай-
она, в многодетной крестьян-
ской семье. С детских лет он 
видел себя учителем и после 
окончания Абалакской сред-
ней школы продолжил обра-
зование сначала в Тобольс-
ком педагогическом училище 
им. В.И. Ленина, а затем - в 
Тобольском педагогическом 
институте. 

Свой трудовой путь он на-
чал в Малокугаевской школе 
в 1965 году. 22 года работал 
учителем, завучем Санников-
ской средней школы, практи-
чески столько же - в отделе 
образования администрации 
Тобольского района. Л.Ф. Пер-
вушин внёс значительный 
вклад в развитие образования 
Тобольского района. Форми-
рование сети образователь-
ных учреждений, всеобуч, ор-
ганизация и проведение экза-
менов, аттестация учителей - 
это сложнейшие участки от-
ветственности, которую нёс на 
своих плечах Леонид Фёдоро-
вич. Его всегда отличали на-
стойчивость, целеустремлён-
ность, высокий профессиона-
лизм, уважение к окружаю-
щим, любовь к детям. Благо-
даря этим качествам Леонид 
Фёдорович был удостоен ря-
да наград, в том числе знака 

«Отличник народного просве-
щения».

Мы глубоко скорбим о смер-
ти Леонида Фёдоровича. Он за-
воевал любовь и уважение всех, 
кто его знал. Выражаем наши 
искренние соболезнования   
родным и близким покойного.
Администрация Тобольского 

муниципального района

* * *
Ушёл из жизни Леонид Фё-

дорович ПЕРВУшИН - замеча-
тельный человек, заслужен-
ный учитель РФ.

Это был человек высокой 
чести и достоинства, доброже-
лательный, душевный, чест-
ный, принципиальный, пользу-
ющийся большим уважением 
коллег и жителей района.

Родился Леонид Фёдорович 
в Тобольском районе, здесь 
учился и здесь же начал свою 
педагогическую деятельность. 
Работая в начальных классах, 
учил детей не только грамоте, 
но и жизни. Его уроки были ин-
тересными, содержательными, 
увлекали малышей в мир зна-
ний. Каждый урок обучал, вос-
питывал и развивал, а учитель 
стал одним из лучших в районе.

После окончания филологи-

ческого факультета Тобольско-
го педагогического института 
Леонид Фёдорович стал препо-
давать русский язык и литера-
туру, создал прекрасный учеб-
ный кабинет, ставший лабора-
торией.

Талант педагога и организа-
тора по-новому проявился в от-
деле образования администра-
ции Тобольского муниципаль-
ного района, где он показал 
себя как творчески работаю-
щий, высококвалифицирован-
ный специалист, в котором со-
четались эрудиция и профес-
сионализм. Деятельность Лео-
нида Фёдоровича была содер-
жательной, продуманной и 
научной. Он разработал район-
ные программы «Одарённые 
дети», «Здоровье». Благодаря 
его кропотливой работе в рай-
оне повысился управленческий 
уровень руководителей обра-
зовательных учреждений. 

Жизнь и работа Леонида Фё-
доровича - пример бескорыст-
ного служения просвещению.

Тяжела боль утраты. Мы, его 
коллеги и друзья, скорбим по 
поводу его трагической кончины 
и приносим свои соболезнова-
ния его родным и близким. 

Светлая память о Леониде 
Фёдоровиче навсегда сохра-
нится в сердцах его друзей, 
коллег и учеников.

Отдел образования 
администрации Тобольского 

муниципального района

* * *
Отдел по делам культуры, 

молодёжи и спорта админи-
страции Тобольского района 
скорбит по поводу трагиче-
ской смерти ветерана педа-
гогического труда, много лет 
проработавшего в отделе об-
разования Леонида Фёдоро-
вича ПЕРВУшИНА.

Человек удивительной 
души, искрений, добрый, от-
зывчивый, он был для нас об-
разцом служения своему делу. 
С ним было интересно рабо-
тать и общаться, он никогда 
не отказывал в помощи.

Выражаем искренние со-
болезнования родным и близ-
ким, коллегам, педагогам рай-
она. Скорбим вместе с вами. 
Добрая память об этом свет-
лом человеке останется в 
сердцах тех, кто его знал, с 
кем он работал.

* * *
Ушёл из жизни замеча-

тельный человек - Леонид 
Фёдорович ПЕРВУшИН. 

Старшее поколение вы-
пускников Санниковской шко-
лы будет помнить его как пер-
вого доброго учителя, открыв-
шего дорогу в мир знаний. А 
те, кто моложе, никогда не за-
будут, как на уроках литерату-
ры вместе с ним искали отве-
ты на вечные вопросы рус-
ских классиков. 

Леонид Фёдорович - на-
ставник, учитель учителей. 
Работая завучем, он щедро 
делился с коллегами своим 
опытом. Благодаря ему мно-
гие из них состоялись как пе-
дагоги. Его отличали высокий 
профессионализм, исполни-
тельность, порядочность и 
честность.

Он был всегда элегант-
ным, принципиально строгим, 
удивительно демократичным 
в общении. В нашей памяти 
Леонид Фёдорович останется 
доброжелательным, светлым, 
добрым человеком.

Коллектив учителей и вы-
пускники Санниковской шко-
лы выражают искренние со-
болезнования его родным и 
близким.


